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摄影师胡擂擂——
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春日茶园春日茶园

近日，浙江省杭州市淳安县
里商乡村坑村的“湖上茶园”春意
盎然，茶农驾驶着小船穿梭在“湖
上茶园”间，勾勒出一幅幅和谐的
生态画卷。

余剑锋摄 （人民图片）
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“更贴近我心灵的主题”

胡擂擂早年迁居荷兰，攻读企业管
理，毕业后与丈夫一起在荷兰打理中餐
馆。不料，一场大火烧毁了中餐馆，将
他们多年的打拼化为灰烬。沮丧之际，
胡擂擂拿上相机游览欧洲各地排遣忧郁。

旅途中，她发现了自己对摄影的热
爱。同时，在荷兰一些报社工作的经历
也让她明确了自己还有继续提高专业技
能的空间。于是，她毅然进入荷兰全荷
语摄影学院，走上了摄影之路。

刚入院时，她感到压力重重。艺术
类院校学费高，学业重，重张后的餐厅
经营也需要花费大量的时间和精力，她
担心自己无法坚持下去。思虑再三，她
不得不缩短餐馆的营业时间，挤出时间
钻研摄影，并投入实践项目。人到中
年，重返校园并非易事，但胡擂擂无比
珍视学子时光，她克服种种困难，全力
以赴提高摄影技能。

胡擂擂制定了一个以荷兰华人为主
题的长期摄影项目。起初，她的导师不
解，并建议她转而拍摄更热门的话题，
但胡擂擂表示，作为荷兰华人，特别是
华人女性，她有许多期望表达的内容和
价值。

胡擂擂说：“海外华人女性这样的群
体，在一个陌生的语言文化环境里，要
同时面对事业和家庭的双重困难，又要
克服陌生环境带来的挑战，要在事业上
有所成就实属不易。”她认为，“这才是
更贴近我心灵的主题。”

在工作与学习之余，经过 4 年努
力，胡擂擂完成了摄影项目 《一席之
地》。该项目记录了来自各行各业的 25

位荷兰一代华人女性在荷兰打拼的故
事。胡擂擂说：“我更关注一代华人，因
为我想探寻这些一代移民如何在中西两
种文化碰撞之间找到身份认同和适合自
己的一席之地。”

“为华人女性感到骄傲”

在筹备项目期间，胡擂擂不断磨炼
自己的摄影技艺。起初，找到合适的拍
摄对象非常困难，许多人听到她的拍摄
计划，都因各种理由拒绝了她。然而，
幸运的是，她的朋友们得知她正在做这
个项目后，纷纷热心地向她推荐了一些
符合要求的拍摄对象。

她的镜头展现了诸多华人女性的多
元风采，包括企业管理者、清洁工、在
荷兰顶尖芭蕾舞剧院工作的演员，以及
深受家庭暴力伤害的人群等等。她说：

“这些拥有着不同故事与经历的人们站出
来，分享自己的故事，真的也给我带来
了力量。”

“我为项目里每一位女性感到自豪和
骄傲。”胡擂擂特别提及了其中一位名叫
齐慧的女性。为了照顾患恶性肿瘤的孩
子，她舍弃了最后冲刺论文获得博士学
位的机会，陪在孩子身边，帮助孩子战
胜疾病，教育孩子享受生活，共同度过
这段艰难时期。在多次展出中，观众们
都为齐慧身上所展现出来的华人女性的
坚韧而动容。

胡擂擂还印象深刻地谈到了拍摄过
的百岁老人胡招娣。这位老太太是荷兰
最早一批华人移民之一，也是最早从事
荷兰餐饮行业的华人代表。数十年前，
胡招娣和她丈夫来到荷兰从零开始创
业，克服许多困难，开办了一家中印餐

厅。令胡擂擂感到亲切的是，老太太至
今仍能熟练地讲温州话，她们用温州话
完成了拍摄和采访。

还有一位建筑师胡艳敏在拍摄时告
诉胡擂擂，她公司所在地——鹿特丹世
界文化遗产之一范·内勒工厂的一些通道
和楼梯，50 多年前只允许白人男性通
行，但如今，这条楼梯是她每天上班的
必经之路。胡艳敏作为有着中国背景的
建筑师，近年来在公司中荷合作的建筑
项目中发挥了重要作用。

胡擂擂也敢于探讨家庭暴力的话
题。“我希望一个关于女性的摄影主题不
仅仅展示女性阳光和美好的一面，也希
望人们能够看到阳光背后女性承受的不
公与苦痛。”她最初被遭受家庭暴力的杨
媛媛拒绝了多次，3年之间，胡擂擂锲而
不舍地邀请她，最终感动了杨媛媛，她
接受了采访，勇敢地将自己的故事分享
了出来。

“让社会关注到华人群体”

摄影不只是单纯的纪实，更需要精
心的设计与表达。胡擂擂原来只是纪实
性地跟随这些对象，拍摄她们的工作场
景，然而，在深入学习摄影之后，她意
识到，如果想要照片在几秒内便能打动
人心，需要有情绪性的元素，从而引发
观众的共鸣。胡擂擂拍摄画面中的人物
少有笑容，她旨在以严肃的方式抛出话
题，引发观众想象和思考。

她的摄影风格也从直白的纪实转变
为情绪化肖像的创作，作品中穿插了静
物及风景摄影，借此抒发她个人对移民
身份认同的理解。她记得，曾有一位荷
兰老摄影师，看过她拍摄的一丛部分枯

萎、部分绽放的花朵的照片之后，与她
交流称能感受到她内心隐藏的悲伤，这
对她影响颇深。

身为摄影圈的新锐，胡擂擂实际上
很难申请到荷兰各类专业艺术基金的
资助。她不得不独自承担起整个项目
的创作和迄今为止的各类展出宣传工
作。虽然面临重重困难，但是有 25 位
华人女性的配合、家人的支持以及两
位华人女性董丽莉和胡芬妹为她提供珍
贵的展出机会，她很感激每一份的帮助
与支持。

胡擂擂的项目成功引起了荷兰艺术界
的关注，她以一名毕业生的身份在众多资
深摄影师中脱颖而出，荣获荷兰年度最高
摄影奖中最佳肖像系列提名。在展出时，
她也巧妙地将自己的作品与中国文化结合
起来，身着旗袍向荷兰观众介绍中国文
化。她回忆道：“很多荷兰观众，在观看
摄影展的同时，常常向我好奇地询问有
关中国文化的内容，我会尽数解答。”

许多专业摄影师在观赏她的作品后，
都认为她的照片充满了东方美学气息。

“然而，我并没有刻意地去追求这种效
果。”胡擂擂坦言道，“我觉得它就在我的
血脉里，因为我就是一个中国人。这种美
学气质应该是自然而然地流露出来的。”

她的导师亦对她的作品十分赞赏，
认为西方社会需要这样一种作品，来打
破一些西方媒体对华人的刻板印象，用
女性柔软感性的角度去诉说有关中国和
中国人的故事，这很有意义。

“通过这个作品，我希望能唤起荷兰
社会对华人移民的关注，同时也为相对
年轻的华人群体提供一个了解一代华人
女性奋斗历程的窗口。”胡擂擂说道，

“希望这些丰富多样的华人形象，可以使
其他文化背景的人以客观的态度去认知
和探索中国文化。”

是旅美自媒体创作者，是三语主持人，是好莱坞华人
制片人，“斜杠青年”张文秋子致力于讲述中国故事。镜头
前，她与各界知名人士畅谈，用生动的演绎讲述中美文化
差异、分享留学经验；镜头后，她在海外参与电影制作，展
现中国人的风采和魅力。

尝试多元职业

张文秋子是广东顺德人，本科就读于浙江传媒学院
播音主持艺术学院播音与主持艺术专业，2016 年毕业后
前往美国纽约大学攻读公共关系与企业传媒硕士。一路
走来，张文秋子在跨文化背景下逐步开辟多元职业道路。

成为自媒体博主、采访中国网球选手吴易昺、担任电
影《平行森林》的制片人……谈及“斜杠青年”身份，张文
秋子认为自己的不同身份是相辅相成的。“在主持《饥饿
游戏》编剧见面会的时候，我遇到了在电影行业从业的师
兄，有幸接触到了电影制作。”“做电影制片人的时候，我
有很多机会和电影圈的人聊，我会告诉他们，我也是做短
视频的，可以在我的短视频里露露脸吗？”

记录国外生活日常，也分享美妆技巧，进行求职答
疑，“我的视频没有定向，我希望自己是一个千人千面的
博主。”张文秋子承认自己也会面临创作瓶颈，“但是大家
喜欢我，可能因为我是一个成长型博主，我能在不断成长
中获得更多经验，并分享给大家。”张文秋子目前处于备
婚状态，“这又是一个新的成长状态。”张文秋子表示，通
过自媒体创作，张文秋子让粉丝随自己挑结婚场地、选结
婚请柬封面。“让粉丝参与到我的成长中来，是一件很美
妙的事！”

记录文化差异

初到美国，张文秋子产生了强烈的思乡之情，用视频
记录文化差异的想法随之产生，“我希望找到和我有相似
经历的朋友，去引发共鸣，于是我开始做起了自媒体。”

张文秋子用不同的方式记录中美文化差异。走上街
头，去现场拍摄即时的画面，这是呈现方式之一。“比如我
拍了疫情期间的美国超市，拍了中美两国民众对疫情的
不同看法。”纪实的方式也存在局限，“有人不愿意被拍，

有些瞬间我捕捉不到，我会先用脑子记下，再把它二次创
作出来。”餐厅服务生、楼盘销售员、航班乘务员……一人
分饰多角辅以标志性的动作与生动的表情，再现差异，也
分享应对差异的经验，张文秋子有着独特的创作风格。

“太真实了，在国外生活过的中国人一定可以 get 到
视频里的点！”粉丝们纷纷向张文秋子留言表示这些视频
引发了他们的共鸣，提供了情绪宣泄的出口。“好有趣，原
来在你们眼中我们是这样的。”看完《美国约会软件上的
四种男生》，一位美国朋友对张文秋子说。提供“他者”视
角，促进理解——这也是张文秋子乐于看到的。

跨文化生活经历让张文秋子认识到人们看待事物
的不同角度，文化差异类视频展现了她理解世界的方
式，“我喜欢从自己真实的生活出发，再慢慢延伸到社会
与世界。”

突破文化壁垒

2020 年，张文秋子参与制作的第一部电影《平行森
林》上线。她介绍，这是一部带有中国悬疑故事特点并符
合国际视角的影片。电影收获了众多好评，也成为国内
首部被好莱坞翻拍的科幻悬疑作品。

如何让中国故事在国际舞台上“出圈”，这是张文秋
子进行短视频创作与电影制作以来一直在思考的问题。

“一方面，民族的就是世界的，我们要展现中华文化的烙
印。我看到很多有中国元素的短视频，比如国风美妆、滇
西小哥的美食制作在国际社交媒体平台特别受欢迎。我
也尝试把马面裙穿到了卢浮宫，得到了很多国际友人的
称赞。”张文秋子说，“容易被忽略的另一方面，我们要对
准国际观众，而这些共同的、普世性的要素是易于突破文
化壁垒被传播出去的，比如《平行森林》里的悬疑元素和
母亲丧子的故事情节。”中国人写的故事，全世界的人都
能看懂——这是张文秋子努力的方向。

张文秋子认为，电影镜头可以讲述中国故事，镜头外
的电影人亦能突破文化壁垒，展现中国人的风采与魅力。

“在类似《平行森林》电影制作的国际合作项目中你能发
现，中国人勤劳踏实、富有创造力的特质在工作中展现得
尤其明显。让外国友人在幕后看到中国人的风采，这也是
讲好中国故事的途径之一。”

侨 乡 新 貌

荷兰华人摄影师胡
擂擂，以镜头捕捉了 25
位荷兰一代华人女性的
身影，通过摄影的艺术表
达，向荷兰社会讲述了她
们在海外奋斗的故事。

巴西侨胞竞逐华语朗诵大赛

近日，第七届全球华语朗诵大赛巴西赛区初赛在巴
西圣保罗FAAP大学礼堂举行，吸引近400名华侨华人子
弟竞逐。巴西幼华双语学校、巴西德馨双语学校、圣本
笃学校、天天华侨教育学校、弘恩双语学校、CILEGIO
DE SAO BENTO、ELIM、奇中国等多所学校均选送学
生参赛。

巴西华人协会会长、圣保罗华助中心主任叶周永表
示，圣保罗华助中心已是第五次协办该项活动，每一次
赛事中，“小选手们的热情参与，让我感到工作的价值和
意义”。

FAAP大学商务孔子学院院长朱晓姝任初赛评委，她
表示，适逢4月20日联合国“世界中文日”来临之际，小
选手们用华语朗诵的形式展现诗词歌赋之美，让世界更多
地了解中国和中国文化。 （来源：中新网）

泰国前政要任中华文化促进会主席

近日，泰国中华文化促进会在泰国北柳府举行第一届
理事会就职典礼，泰国前国会主席、前副总理颇钦·蓬拉
军就任该会主席。

泰国中华文化促进会是经泰国政府批准成立的非盈利
性组织，由热心传承和推广中华文化的个人和单位自愿结
成，其宗旨是弘扬中华文化，促进国际交流。

颇钦表示，泰国中华文化促进会的成立，是泰中两国
文化协同发展的一个重要标志。历史上泰中两国的文化交
流丰富而多层次，泰国中华文化促进会的成立能吸引更多
人士一起弘扬中华文化，促进人类的共同进步。“我敦促
泰国政府的相关部门和社会机构加入我们这一事业，因为
只有通过大家的共同努力，才能挖掘文化的内在潜力。”

（来源：中新网）

智利湖南总商会成立

近日，智利湖南总商会在智利首都圣地亚哥成立，并
举行揭牌仪式。

智利湖南总商会由近 200 名旅居智利的侨胞共同发
起，旨在凝聚乡亲力量、增进乡情、互帮互助、共创美好未
来。首届会长由智利中国和平统一促进会常务副会长兼常
务副秘书长李志伟担任。

中国驻智利大使馆领侨处主任陈一帆代表使馆对商
会的成立表示祝贺。他表示，商会为智利侨界注入了新的
活力，希望商会成员能够向老一辈优秀的侨团侨领学习，
遵纪守法，为共建和谐侨社，多做正能量的好事，为祖国和
家乡争光。李志伟表示，商会将为湖南与智利的经贸合作、文
化交流搭建桥梁贡献力量，宣传湖南文化、推广湖南产品，并引
导智利投资回流。 （来源：红网）

澳大利亚藏联会在悉尼举办座谈会

近日，澳大利亚藏族同胞联谊会 （简称藏联会） 在
悉尼风景如画的中国花园“谊园”举办了一场座谈会。
中国驻悉尼总领馆领事、旅居澳大利亚的藏族同胞以及
当地华人社团的代表们出席此次座谈会。

在座谈会上，藏联会会长班觉才仁和副会长赤列仁
青向出席贵宾们敬献哈达并致以诚挚的问候。班觉才仁
表示，藏族同胞是中华民族的一部分，青藏高原的交通
日益便利，百姓的生活水平不断提高，整个地区正步入
繁荣富裕的道路。藏联会将继续宣传中国的发展成就和
民族政策，促进汉藏和谐，加强与国内的交流与合作，
为服务好本地藏族同胞而努力。 （来源：中新网）

谷雨前后，福建武夷山的茶园茶叶长
势良好，茶农们进入繁忙的茶叶采摘、制
作时期。茶产业是当地的支柱产业。近年
来，当地政府大力推动“茶文化、茶产
业、茶科技”的发展，促进茶农增收，助
力乡村全面振兴。

上图：近日，在武夷山佛国岩的一处
茶园，茶农把采摘下来的鲜叶挑下山。

左图：近日，茶农在武夷山佛国岩一
处生态茶园采摘茶叶。

陈 颖摄（新华社发）

武夷采茶武夷采茶


